
Урок по теме «НЕ с именами 
прилагательными»

эпиграф

«Язык, который умудрен знаниями, 
никогда не будет запинаться»

                                            (Менандр).



Цели урока:
▪ Сформировать умение правильно 

применять правило правописания не с 
именами прилагательными

▪ Закрепить правила правописания не с 
именами существительными, не с 
глаголами

▪ Активизировать познавательную 
деятельность учащихся, развивать 
мыслительные процессы, память, 
внимание.

▪ Развивать творческие способности 
учащихся.



Актуализация знаний, полученных на 
предыдущих уроках.

Разгадайте кроссворд:

1. В предложении имя прилагательное чаще всего бывает…
2. Разряд прилагательных. Прилагательные этого разряда могут 

проявлять признак в большей или меньшей степени.
3. Разряд прилагательных. Прилагательные этого разряда не могут 

проявлять признак в большей или меньшей степени.
4. Разряд прилагательных. Прилагательные этого разряда 

обозначают принадлежность чего-либо какому-либо предмету 
или лицу.

5. В отличие от существительных, прилагательные изменяются 
по…

6. Часть речи, которая  обозначает признак предмета и отвечает на 
вопросы какой?, чей? 

7. Имена прилагательные могут иметь ……..  и ………… степень 
сравнения.



Ответы на кроссворд:

1. Определение.
2. Качественные.
3. Относительные.
4. Притяжательные.
5. Род.
6. Прилагательное.
7. Сравнительную и 

превосходную



Задание: выполнить синтаксический разбор 
предложения и морфологический разбор 
прилагательного морозное  письменно.

Морозное дыхание метели ещё свежо.              ( 
И. Бунин)



Словарная работа.

(Не)правда; (не)мелкий, а глубокий; (не)
наглядный; (не)нависть; (не)
образованность; (не)порядок, а бардак; 
(не)вежа, (не)вежда; (не)работа  крушит, а 
забота сушит; (не)сиди сложа руки.



Проверка.
Неправда- синоним – ложь;
не_мелкий, а глубокий – противопост.
ненаглядный; ненависть – не употребл.
необразованность –  глупость
не_порядок, а бардак – противопост.
невежа, невежда – не употреб.
не_работа крушит, а забота сушит – 

противоп.
   не_сиди сложа руки – не с глаголом



Не с прилагательными.

     Слитно. Раздельно.

1. Если слово не 
употребляется без не.

2. Если прилагательное с 
не может быть 
заменено синонимом 
без не – или близким 
по значению 
выражением.

1. Если в предложении 
есть 
противопоставление с 
союзом а.

2. Если к прилагательным 
относятся слова 
далеко не, вовсе не, 
ничуть не, нисколько 
не.



Образец рассуждения:
I. Андрей несильный игрок. Можно подобрать синоним 

– слабый. Значит, пишем слитно.
II. Вчера был ненастный день. Прилагательное без не 

не употребляется, значит, пишется слитно.
III. День ненастен. Прилагательное краткое, пишется 

слитно, так как без не не употребляется.
IV. Книга не интересная , а скучная. Книга не 

интересна. а скучна. Имеется противопоставление с 
союзом а, значит, пишем раздельно.
V. Вовсе не высокая стена. Стена вовсе не высока. К 

прилагательным относятся слова вовсе не, 
соответственно, пишется раздельно.



Заполните таблицу. 
Распределительный диктант.

слитно раздельно

(Не)лепый поступок; (не)большая 
заминка; (не)навистный враг; он вовсе 
(не)плохой человек; (не)прерывный 
шум; (не)дорогой, а дешевый подарок; 
далеко (не)большое расстояние; ничуть 
(не)расстроен; (не)красна изба углами, 
а красна пирогами;(не)известный автор.



Проверим себя.

слитно раздельно
Нелепый поступок; 
небольшая заминка; 
ненавистный враг; 
непрерывный шум; 
неизвестный автор.

Он вовсе не_плохой 
человек; не_дорогой, а 
дешевый подарок; 
далеко не_большое 
расстояние; ничуть 
не_расстроен; не_ 
красна изба углами, а 
красна пирогами.



Закрепим правило.

Составьте предложения с данными 
словами:

 I вариант: несмелый; не смелый;
 II вариант: неинтересная; нисколько не 

интересная.



Закрепим правило.
Выборочный диктант.

(Не)плохая идея; (не)
обрывистый, а пологий берег; 
(не)уклюжий работник; вовсе (не)
веселая сказка; (не)чаянная 
встреча.



Неплохая идея; не_обрывистый , 
а пологий берег; неуклюжий 
работник; вовсе не_веселая 
сказка; нечаянная встреча



Домашнее задание.
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